

---

généreusement le tribut du sang et enrichit le martyrologue de vingt-sept noms ; les vertus et la sainteté d'un grand nombre ont forcé le suffrage populaire, et la liturgie compte au nombre des saints 77 autres papes. Donnant eux-mêmes l'impulsion première à toutes les grandes œuvres, ils envoient des apôtres aux extrémités de la terre, érigent partout de nouvelles églises ; arrêtent les puissants sur la voie du brigandage et de l'injustice, et eux si faibles, ils protègent vingt royaumes contre les invasions et les défendent de la ruine, et arrêtent dans leur marche sanglante les plus intractables et les plus fiers conquérants.

Et ces grandes choses ils les accomplissent alors même que tout dans le monde semble leur faire défaut ; qu'ils sont chassés comme de vulgaires malfaiteurs, traqués comme le vils criminels ; ou qu'il montent environnés de majesté et de grandeur sur un trône royal, ajoutant les gloires et le prestige de ce monde à leurs divines prérogatives.

Ce pouvoir temporel qu'ils détiennent avec toute la garantie des droits les plus sacrés, et qu'ils possèdent par suite de donations régulières des souverains, par suite de mérites acquis par des services rendus aux nations, par la stipulation de traités, et par une prescription plusieurs fois séculaire, devient entre les mains du chef de l'Eglise, un instrument de liberté plus parfaite, d'action plus efficace, de bienfaisance plus étendue.

Avec la hiérarchie, l'Eglise reçoit dès son origine un *Symbol* par lequel elle conserve dans toute son intégrité le dépôt de la révélation ; par la main de chacun de ses fidèles, elle présente à ses adversaires comme un résumé parfait des vérités chrétiennes, et le porte à la tête de ces invincibles cohortes comme un drapeau qui jamais ne sera terni, souillé ou déchiré.